

zu lernen; besuhr in jedem Revier die wichtigsten Gruben, zuweilen auch begleitend den Bergrath Papst von Ohain, der als geschicktester Bergmann in ganz Sachsen damals berühmt war; bekam Acten zu lesen, woraus ich zuweilen auch Extracte zu machen hatte; sah Risse durch, wovon man mir auch wohl Copien aufstrug; lernte das Personal, local, und ziemlich den ganzen innern und äußern Zustand — worüber ich zuweilen auch privatim zu referiren hatte — sonach also den ganzen Umfang des Bergbaues, im ganzen Chursächsischen Erzgebirge, kennen. Mit Ausnahme allein des Bergamtsreviers Marienberg, wohin der Umzug der localrevision nicht ging. Daß mir dieses Durchschauen der Bergwerksanstaltung bey hellen Augen, und schon in Ordnung gebrachtem Kopfe, für künftige wirksame Dienstleistung viel nützen würde, hatten die beyden trefflichen Männer von Heyniz und von Dppel, an der Spitze dieser Revisionscommission, wohl sehr richtig eingesehen. Nebenbey mochten sie wohl auch zur nähern Prüfung im genauern Umgange, bey jedem gesellschaftlichen Verkehr, mir diese große Geschäftsreise aufgestellt haben.

Der Gebrechen gar viele entblößten sich den Augen der Revisionscommissarien, in technischer Anstellung des Bergbaues, sowie in der Geschäftsführung bey den Bergämtern, wo es hauptsächlich unter den Beamten an Kenntniß, Thätigkeit, und Rechlichkeit fehlte. Ein Bergmei-